

## "Combate", en la zona bananera

Los trabajadores de la zona bananera, especialmente los de las regiones de Palmar, Puerto Cortés y Piedras Blancas en donde la Rum Novarum no tiene aún organizaciones, esperan ansiosamente la oportunidad de presentar ante alguien sus justos reclamos y sus quejas. Han comprendido muchos de ellos, afiliados en otras ocasiones al comunismo, que la lucha sindical debe ir separada de la lucha política y que los líderes que los guiaron los llevaron al engaño.— Pero esperan de la Segunda República que les haga justicia en sus demandas. Hasta el momento están dejados de la mano del Gobierno pero no han perdido sus esperanzas. Si en la zona de Quepos y Puerto González Viquez, teniendo sus sindicatos bien organizados, han sufrido el atropello de los empleados de la Bananera que creyéndose superiores a las leyes o ignorando la legislación del trabajo, pagan sobre los derechos del trabajador, ¿qué no ocurrirá en estas otras regiones en donde el trabajador está al capricho de sus jefes? — Si estos, como hay bastantes, son justos, obtienen medios de trabajar con decoro y de vivir por lo menos regularmente; pero si el Mandador, el Timekeeper o el Foreman se creen accionistas de la Compañía y olvidan también que son trabajadores, entonces el trabajador siente que no tiene amparo y los ocultos enemigos, del campo comunista, solapadamente les hacen ver que poco a poco perderá sus derechos.— COMBATE, que me da espacio para enviar un mensaje a los trabajadores de las Fincas de Palmar, Puerto Cortés y Piedras Blancas, les pide a los trabajadores que oyeron nuestras promesas de esperanza en una reunión celebrada en Finca Nueva que tengan un poco de paciencia. COMBATE les lleva un nuevo mensaje de esperanza. Tenemos que organizarnos para pedir jus-

ticia.— Asociarnos todos para defender las garantías que tenemos y que por ningún motivo deben perderse, entre ellas el preaviso y la cesantía.— Organizar a los empleados mensuales de Agricultura, para que tengan sus días de descanso y su jornada de trabajo humana y no equiparada a la de las mulas.— Organizar a los Foreman amigos del trabajador para que tengan luz en sus casas. Organizar a los trabajadores del Spray para que obtengan un reglamento de trabajo que les señale deberes y derechos uniformes.— Organizar a los que trabajan en la deshoja ocho horas sin tiempo para almorzar y a los que trabajan en cavas y recavas para que consigan mejor precio por metro cúbico.— Y decirle claramente a los altos jefes que no deben tener miedo de preferir a los ticos, como es obligación, para puestos de responsabilidad, sin tener que importar jamal canos, ingleses y gringos por temor de que el tico se "entienda" con los suyos. El trabajador, al solicitar derechos, debe obligarse a cumplir sus deberes. No hacemos campaña en favor de los trabajadores incumplidos.— Trabajo, mucho trabajo, dijo alguien; Justicia, mucha Justicia repitió este servidor de los trabajadores.— Solo eso queremos.— Solo eso buscamos.— Y esto por hoy.

C. C.

(Hay firma responsable)

### NOTICIAS DE ESPAÑA

El Teatro Campeonos, reinaugurado hace poco, es uno de los mejores de España y las obras costaron 16 millones de pesetas.

— Falleció en Barcelona Francisco Salvat Espasa, co-director de la famosa empresa editorial del mismo nombre.

— El conocido actor teatral Enrique Borrás murió de operación que se le practicó en la vista

## CADA DÍA MÁS ARBITRARIA la Compañía de Fuerza y Luz

¿Hasta cuándo tendremos que soportar las deficiencias, abusos y atropellos de esta entidad?—No hay consideración ninguna para el abonado

Para Muestra un botón:

Abonado X (con nombre responsable), con medidor, pide un traslado en el mes de Julio; se lo hacen.

Como en el nuevo domicilio hay cobrador, se presenta éste a hacer los cobros correspondientes. En uno de los primeros días de Noviembre, se presenta el señor encargado de la Compañía en ese lugar con el alicate en la mano y por orden superior recibida el encargado corta la corriente. Le exponen y muestran el recibo al día y no hay manera; son órdenes superiores, una tarde y una noche sin luz. Bien, se va el mismo día que la cortan a las oficinas de la compañía a averiguar, llega el abonado faltando 10 minutos para las cinco de la tarde y sale faltando 10 minutos para las 6 una hora poco más

o menos de estar de una ventanilla a otra o esperando paciente, y le explican el asunto así: Había un saldo, deuda del domicilio anterior, saldo que nunca le habían notificado y menos cobrado, y el cobro o aviso que dieron al respecto fue llegar con el alicate. Es esto arbitrariedad o no? ¿Es abuso o no? Los abonados no tienen la culpa, en un caso como este, de adivinar si debe o no, menos teniendo su recibo al día. Demuestra este caso que la Compañía sigue haciendo de las suyas.

Como dijimos, esto es sólo una muestra, porque si fuéramos a enumerar uno por uno los abusos de la Compañía mencionada, necesitaríamos una docena de ediciones. Y no lo podemos hacer, pero exponemos algunos otros casos.

## La Federación Obrera Regional No. 1 de San José reorganiza su Junta Directiva

En Asamblea General verificada el 30 de octubre ppdo., se procedió a reorganizar la Junta Directiva de esta importante organización Sindical. Los nombres que serán por lo que resta del año 48, ya que de acuerdo con los Estatutos, en Enero del 49 se elegirá la nueva Junta que fungirá durante ese año.

Su integración es la siguiente:

Presidente, Manuel Zúñiga Madriz; Secretario de Actas, Elías Castro Quesada; Tesorero, Mario Gámez Solano; Secretario de Organización, Rolando Calderón; Secretario de Conflictos, Gonzalo Cas-

tillo Rojas; Fiscal General, Juan J. González Villalobos; 1º Vocal Isidro Calvo Jara; 2º Vocal Oscar Zúñiga Soto.

La F. O. R. por medio de su Presidente, don Manuel Zúñiga Madriz, envía un cordial saludo a los señores Eduardo Quirós Román Presidente de la Federación Regional de Turrialba, señor Manuel Casillo, Presidente de la Federación Obrera Regional de Puntarenas, señor León Montero, Presidente de la Federación Obrera Regional de Heredia, señor Ulises Morales, Presidente de la Federación Regional de Alajuela.

A esta Asamblea asistieron como invitados los representantes de varios Sindicatos de reciente fundación, Trabajadores Unidos de la Harina, Asociación Empleados del Seguro Social y Unión Ferroviaria, quienes pronto actuarán dentro de la F. O. R. Para ellos un saludo de bienvenida y que pronto se encuentren en nuestro seno.

### CUALQUIERA ASESINA

Aquella mujer no era partidaria de la pena de muerte, pero cambió de parecer cuando se enteró de que una esposa había entregado mil pesos a su marido para que le comprase un abrigo de piel, y éste los había perdido jugando al póker.

## Haga sus compras en el "TRAMO BLANCO"

GRANOS Y ABARROTES EN GENERAL

VARIADO SURTIDO DE CRISTALERIA Y LOZA

Ventas al por mayor y menor a los precios más bajos de plaza

ESMERADO SERVICIO A DOMICILIO

Mercado Central, San José

TELEFONO 4811